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MINUTA DA ATA DA 6ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO ANO DE 2021 DO COMITÊ DA 1 

BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS MOGI-GUAÇU E 2 

PARDO (GD6), REALIZADA NO DIA 16 DE DEZEMBRO DE 2021 POR 3 

VIDEOCONFERÊNCIA 4 

Aos dezesseis dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e um, às nove 5 

horas, deu-se início a 6ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos 6 

Afluentes Mineiros dos Rios Mogi-Guaçú e Pardo (CBH Mogi-Pardo GD6), realizada de 7 

forma não presencial, pela plataforma Teams, para discussão dos seguintes itens de 8 

pauta:  Item I - Abertura da sessão pelo Presidente do Comitê, execução do Hino 9 

Nacional, verificação de quórum e leitura das justificativas de ausência; Item II - 10 

Aprovação das ATAS da Reunião extraordinária do dia 15.09.2021 e da Reunião 11 

Ordinária do dia 14.10.2021; Item III – Apresentação do "Plano Conservador da 12 

Mantiqueira" pela Adriana Kfoury e Samuel Barreto, ambos do The Nature 13 

Conservancy (TNC); Item IV – Apresentação dos trabalhos desenvolvidos pelo 14 

coordenador da CTPD; Item V – Deliberação e aprovação do Calendário Anual de 15 

Reuniões de 2022; Item VI – Assuntos Gerais e Item VII – Encerramento.  Membros 16 

presentes: Na reunião estiveram presentes 34 (trinta e quatro) membros, 17 

representando 31 (trinta e um) Instituições, sendo os seguintes membros da Diretoria: a 18 

Secretária em exercício Rafaela Macedo Soares (Prefeitura Municipal de Guaxupé) 19 

e os seguintes Conselheiros: Rodrigo Paiva de Castro (Corpo de Bombeiros Militar 20 

de Minas Gerais - CBMMG), Alexandre César Nunes Teixeira (Polícia Militar do 21 

Estado de Minas Gerais - PMMG),  Eduardo de Araújo Rodrigues (Instituto 22 

Mineiro de Gestão das Águas - IGAM), Ruben César Alvim Vieira (Instituto Mineiro 23 

de Gestão das Águas - IGAM),  Leonel Satiro de Lima (Empresa de Assistência 24 

Técnica e Extensão Rural do Estado de Minas Gerais - EMATER), Aparecido 25 

Venâncio Martins (Secretaria de Estado da Agricultura, Pecuária e Abastecimento 26 

- SEAPA), Acássio José Paese (Polícia Civil de Minas Gerais),  Tamires Freitas de 27 

Camargo (Polícia Civil de Minas Gerais), Renato Pan (Instituto Estadual de 28 

Florestas - IEF), Juvenal Nogueira Marques (Secretaria do Estado de Meio 29 

Ambiente e Desenvolvimento Sustentável - SEMAD), representantes do PODER 30 

PÚBLICO ESTADUAL; Jennifer Rita Migot (Prefeitura Municipal de Bandeira do 31 

Sul), José Acácio Vilas Boas (Prefeitura Municipal de Ipuiúna), Priscila Magne 32 

Bueno (Prefeitura Municipal de Santa Rita de Caldas), Samira Fróes de Oliveira 33 

(Prefeitura Municipal de Bueno Brandão), Giovanna Ferreira Nascimento 34 

(Prefeitura Municipal de Caldas), Joelmar Lucas Andrade (Prefeitura Municipal de 35 

Poços de Caldas), Pedro Lopes Lucas de Amorim (Prefeitura Municipal de 36 

Andradas), Camilla Batista de Oliveira (Prefeitura Municipal de Muzambinho), 37 

representantes do PODER PÚBLICO MUNICIPAL;  Mário Montingelli Neto 38 

(Companhia de Saneamento de Minas Gerais - COPASA), Renato Nogueira Pizol 39 

(Alcoa Alumínio S.A.), Ivo Aparecido Paparotte (Indústria e Cerâmica Andradense 40 

S.A. – ICASA), Fábio Augusto Zincone (DME Energética S.A.), Deivid Lucas de 41 

Oliveira (Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais - FIEMG), Luís 42 

Cláudio Marques (Departamento Municipal de Agua e Esgoto de Poços de Caldas 43 

- DMAE Poços de Caldas), representantes dos USUÁRIOS; Antônio Carlos Sales 44 

(Associação dos Engenheiros, Arquitetos e Agrônomos de Andradas - ASSEA), 45 

José Edilberto da Silva Resende (Associação Poços Sustentável - APS), Kelly 46 

Ribeiro de Andrade Almeida Di Tomazzi (Agência Regional de Proteção 47 

Ambiental da Bacia do Rio Grande – ARPA Rio Grande), Irinéia Ardissom da 48 
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Silveira Souza (ONG Planeta Solidário), Maria Teresa Mariano (Sociedade Mineira 49 

de Cultura - Pontifícia Universidade Católica de Minas Gerais - PUC/MG Campus 50 

Poços de Caldas), Cláudio Antônio Andrade de Lima (Universidade Federal de 51 

Alfenas - UNIFAL-MG), Ângela Maria Martins Marques dos Santos (Conselho 52 

Regional de Engenharia e Agronomia de Minas Gerais – CREA MG), Valnei José 53 

de Melo (Nascentes do Alto do Rio Pardo e seus afluentes - NARP) e Sebastião 54 

Marcos Vilela (Instituto Federal do Sul de Minas - Campus Muzambinho), 55 

representantes da SOCIEDADE CIVIL. Também estiveram presentes os seguintes 56 

convidados: Adriana Kfoury (The Nature Conservancy – TNC – Plano Conservador 57 

da Mantiqueira), Samuel Barreto (The Nature Conservancy – TNC – Plano 58 

Conservador da Mantiqueira) e Rosângela Santos (IGAM);  Item I - A reunião foi 59 

aberta pela secretária em exercício Rafaela, a qual agradeceu a presença de todos e 60 

desejou uma boa reunião. Na sequência, ela solicitou a execução do Hino Nacional. 61 

Verificou-se o quórum e foi feita a leitura das justificativas de ausências. Em seguida, 62 

passou-se para o Item II - Aprovação das ATAS da Reunião extraordinária do dia 63 

15.09.2021 e da Reunião Ordinária do dia 14.10.2021; Após algumas correções 64 

apontadas pelos conselheiros Ângela e José Edilberto, as referidas atas foram 65 

aprovadas, passando-se para o Item III – Apresentação do "Plano Conservador da 66 

Mantiqueira" pela Adriana Kfoury e Samuel Barreto, ambos do The Nature 67 

Conservancy (TNC); os convidados apresentaram o projeto “Plano Conservador da 68 

Mantiqueira” que é uma iniciativa conjunta que iniciou em 2005 no município de 69 

Extrema-MG e se estendeu para outros municípios em 2016 a fim de trabalhar os seus 70 

planos de restauração, as politicas ambientais voltadas para a restauração e a questão 71 

de pagamentos por serviços ambientais e falaram sobre a parceria com outras 72 

organizações par alcançar os resultados propostos. Falaram sobre o trabalho 73 

específico que estão fazendo sobre a pauta de carbono,  as certificações para os 74 

municípios da região e o projeto de restaurações que geram créditos de carbono para 75 

os produtores rurais. Com relação ao Comitê, este seria um parceiro no sentido de 76 

ajuda-los na implementação de políticas públicas local, fazendo ações direcionadas e 77 

avançando na agenda proposta. Ao final da apresentação eles abriram espaço para 78 

perguntas e respostas. O conselheiro José Edilberto perguntou se seria possível 79 

agendar uma reunião para o ano que vem sobre os orgânicos da região de Caldas-MG 80 

ao que Adriana respondeu que sim. A conselheira Priscila Magne Bueno, que também 81 

participa do projeto, apresentou a Casa de Acolhida do Conservador da Mantiqueira no 82 

município de Santa Rita de Caldas, que funciona como núcleo de referência para os 9 83 

municípios do sul de minas que já participam do projeto, trabalhando em prol da 84 

restauração florestal; passou-se então para o  Item IV – Apresentação dos trabalhos 85 

desenvolvidos pelo coordenador da CTPD; o coordenador da Câmara Técnica do 86 

Plano Diretor – CTPD, Antônio Carlos Sales, apresentou os resultados dos trabalhos 87 

desenvolvidos pela CTPD em 2021 e a convidada Rosângela (IGAM) apresentou a 88 

planilha de ações do Plano Diretor trabalhada no ano de 2021 e o planejamento para 89 

2022, incluindo a oficina com a participação dos municípios da bacia e as metas do 90 

Plano Diretor. Foi apresentado também o calendário anual de reuniões da CTPD. Foi 91 

solicitado o encaminhamento de um ofício à Prefeitura de Poços de Caldas sobre o 92 

Plano Diretor deles que foi aprovado para comparar com as metas do Plano Diretor do 93 

CBH GD6. A conselheira Ângela sugeriu que seja articulado pela CTPD junto ao IGAM 94 

e às entidades parceiras, no próximo ano, uma cobrança da execução das ações do 95 

Plano Diretor, pois o diagnóstico que está sendo feito é muito bom, mas é preciso 96 



 

3 
 

executar as ações. O coordenador Antônio Carlos concordou e falou que este é o 97 

objetivo da oficina que será feita e que, para isto, é fundamental a parceria com a 98 

Câmara Técnica de Mobilização e Divulgação Ambiental – CTMDE que foi reativada, e 99 

passou a palavra para a nova coordenadora da CTMDE, a conselheira Irinéia, que 100 

reafirmou a importância desta oficina que será feita com a participação dos municípios 101 

da bacia, inclusive para direcioná-los na elaboração do Plano Municipal de 102 

Saneamento Básico e posteriormente, o relatório será enviado para todos os 103 

conselheiros. E frisou a importância das parcerias com as entidades e municípios, 104 

inclusive com o Plano Conservador da Mantiqueira; passou-se portanto para o Item V – 105 

Deliberação e aprovação do Calendário Anual de Reuniões de 2022; a secretária 106 

em exercício Rafaela apresentou as datas propostas para as 6 (seis) reuniões 107 

ordinárias do CBH GD6 em 2022, sendo todas elas em quintas-feiras e a conselheira 108 

Maria Teresa sugeriu que algumas reuniões fossem feitas em quartas-feiras, para que 109 

ela pudesse estar presente e outros conselheiros foram a favor. Portanto, ficou 110 

decidido que seriam feitas 3 (três) alterações nas datas e seria feita uma deliberação 111 

ad referendum com o calendário anual das reuniões de 2022 a ser enviada ao IGAM 112 

para publicação; passou-se então para o Item VI – Assuntos Gerais; o conselheiro 113 

José Edilberto solicitou que seja feita a sincronização da reunião com os comentários 114 

do YouTube a cada assunto de pauta da reunião, pois a reunião é pública e os 115 

comentários devem ser lidos e respondidos. Os participantes no YouTube foram: André 116 

Bettoni da Pref. Mun. de Guaranésia que elogiou  apresentação da TNC; A Cidade que 117 

Engole Rios que fez a seguinte pergunta: “Como atuamos em nome do Estado, a 118 

Legalidade e Transparência dos recursos patrocinadores, qual a garantia que temos de 119 

impedir Greenwashing?” e Terezinha Couto que disse que a Associação Poços 120 

Sustentável - APS tem interesse em acompanhar e contribuir com o projeto 121 

Conservador da Mantiqueira. Foi respondido pelo CBH-MOGIPARDO GD6 que os 122 

mesmos deveriam enviar um e-mail com sua pergunta para: 123 

cbhmogipardogd6@gmail.com. O conselheiro Edilberto solicitou também que os 124 

convidados presentes na reunião sejam apresentados assim que entrarem, 125 

especialmente se estes forem falar durante a reunião, para que os demais presentes 126 

não sejam surpreendidos. Neste momento, a secretária Rafaela pediu que a Rosângela 127 

Santos do IGAM se apresentasse e falasse um pouco mais sobre os trabalhos que 128 

foram feitos na CTPD e respondesse se as ações do Plano Diretor seriam executadas 129 

em 2022, ao que ela respondeu que o papel do Comitê e da Câmara Técnica não é 130 

executar nenhuma ação e sim articular, promover diálogo, conversar com as 131 

instituições parceiras para saber o que já está sendo feito, o que está pronto e o que 132 

precisa avançar na bacia e chamar estes parceiros para este diálogo através de 133 

oficinas como esta que está sendo proposta. Portanto, este diagnóstico que está sendo 134 

feito na CTPD, onde os maiores parceiros em 2021 foram o IGAM e a SEMAD, pelas 135 

questões do monitoramento, gestão de resíduos, etc é importantíssimo para 136 

impulsionar as ações que serão feitas em 2022, onde haverá outros parceiros, como os 137 

municípios da bacia. Destacou também as ações relacionadas à educação ambiental 138 

voltada para os recursos hídricos na bacia, que envolverão outros parceiros e 139 

articulações com a Câmara Técnica de Mobilização, Divulgação e Educação Ambiental 140 

– CTMDE. O conselheiro José Edilberto propôs uma reunião extraordinária no próximo 141 

ano, antes da primeira reunião ordinária, para alinhar exclusivamente o Plano Diretor, 142 

especialmente pelo item das estações pluviométricas, dada a importância dele para 143 

saber a quantidade e qualidade da água. E pediu para os demais conselheiros 144 
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acompanharem este tema e para a Rosângela continuar acompanhando este trabalho 145 

tão importante. A convidada Rosângela esclareceu o IGAM está acompanhando, que 146 

há monitoramento da bacia, bem como relatórios periódicos da situação da qualidade 147 

das águas e relatório com da situação das chuvas também. A única situação que está 148 

pendente de resposta é com relação às estações sedimentológicas da bacia, pois o 149 

plano pede que se tenha pelo menos duas estações para medir as erosões. Com 150 

relação às estações pluviométricas, tem que ter pelo menos quatro ou cinco, para que 151 

se possa emitir alertas de cheias nos rios. O conselheiro Joelmar pediu a palavra e 152 

respondeu às manifestações que foram feitas com relação ao Plano Diretor do  153 

município de Poços de Caldas, dizendo que foi aprovada uma revisão do Plano Diretor 154 

do e não o próprio Plano Diretor em si e que eles irão responder ao ofício enviado se 155 

foi levado em consideração o Plano Diretor da bacia. O conselheiro Valnei pediu a 156 

palavra e disse que seria interessante instalar as estações sedimentológicas no Rio 157 

Verde em Caldas/MG, para que se possa conhecer a natureza dos sedimentos, da 158 

ação do tempo, para entender porque ele está sendo considerado um “rio morto” pela 159 

população local. Nada mais havendo a tratar, a 6ª Reunião Ordinária do CBH 160 

Mogi/Pardo (GD6) foi encerrada às 12h12min. 161 

      


